
81952 - هل يتخلص من الفائدة الربوية بإعطائها لأخيه المدين ؟

السؤال

أودعت مبلغا من المال في البنك بفائدة وأريد التطهر من هذه الفائدة بإعطائها لشقيقي الذي يعول نفسه وأسرته
علما بأنه مدين لبعض أصدقائه بمبلغ من المال والذي اقترضه لشراء قطعة أرض لبناء مسكن لأسرته علما بأن

مسكنه الحالي لا يسعه هو وأسرته فمسكنه يتكون من غرفتين فقط , وعدد أسرته سبعة أفراد ، فهل يجوز لي ذلك
؟.

الإجابة المفصلة

أولا :

إيداع الأموال في البنك بفائدة عمل محرم تحريما شديدا ، وهو من
وا قُ نُوا اتَّ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ ا أَيُّ كبائر الذنوب ، قال الله تعالى : ) يَ

نْ لَمْ إِ نِينَ فَ مِ ؤْ مْ مُ نْتُ با إِنْ كُ نَ الرِّ يَ مِ ا بَقِ وا مَ رُ ذَ اللَّهَ وَ
مْ لَكُ مْ فَ تُ بْ إِنْ تُ ولِهِ وَ سُ رَ نَ اللَّهِ وَ بٍ مِ رْ نُوا بِحَ أْذَ لُوا فَ عَ فْ تَ

ونَ ( البقرة/279-278 لَمُ ظْ لا تُ ونَ وَ لِمُ مْ لا تَظْ الِكُ وَ وسُ أَمْ ؤُ رُ
.

ولا يجوز الإيداع في البنك الربوي إلا عند الخوف على المال من
السرقة ونحوها ، إذا لم توجد وسيلة لحفظه إلا بوضعه في البنك ، ويكتفى حينئذ بوضعه
في الحساب الجاري بلا فائدة ، لأن الضرورات تبيح المحظورات ، والضرورة تقدر بقدرها

.

ثانيا :

من ابتلي بالوقوع في الربا فالواجب عليه أن يتوب إلى الله تعالى
، بالإقلاع عن الذنب ، والندم على ما فات ، والعزم على عدم العود إليه ، والتخلص من
الفائدة المحرمة ، بصرفها في أوجه الخير ، وليس له أن ينتفع بها لنفسه أو لمن تجب

نفقته عليه .
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قال الشيخ عبد العزيز بن باز رحمه الله : ” أما ما أعطاك البنك
من الربح : فلا ترده على البنك ولا تأكله ، بل اصرفه في وجوه البر كالصدقة على
الفقراء ، وإصلاح دورات المياه ، ومساعدة الغرماء العاجزين عن قضاء ديونهم ”

انتهى من ” فتاوى إسلامية ” )2 / 407( .

ثالثا :

يجوز لك أن تتخلص من الفائدة الربوية بدفعها لأخيك المحتاج ،
بشرط أن تكون نفقة غير واجبة عليك ، حتى لا يكون ذلك تحايلاً على انتفاعك بها

وصيانة لمالك الذي تبذله في النفقة .

وتجب نفقة الأخ على أخيه بثلاثة شروط :

ق وارثاً للمنفق عليه في حال موته . نفِ الاول : أن يكون المُ

أما إذا كان الأخ لا يرث أخاه ؛ لوجود الأب أو ولدٍ ذكرٍ له ،
فلا تجب نفقته عليه .

ق عليه محتاجا عاجزا عن كسب ما الثاني : أن يكون الأخ المنفَ
يغنيه .

الثالث : أن يكون لدى المنفق فاضل عن حاجته وحاجة زوجته وأولاده
. فإذا توفرت هذه الشروط وجب نفقة الأخ على أخيه .

وانظر جواب السؤال )
. ) 6026

رابعاً : لا حرج أن تتخلص من هذه الفائدة بإعطائها لأخيك لقضاء
دينه ، ولو كانت نفقته

واجبة عليك ، لأنه لا يجب على الإنسان أن يسد دين قريبه مطلقا ،
أبا أو أخا أو غيرهما ، ولهذا كان القول الراجح في مسألة الزكاة أنه يجوز صرفها

للوالدين والإخوة لقضاء ديونهم ، كما اختاره شيخ الإسلام وغيره .

ينظر : “الاختيارات الفقهية” ص 104
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وانظر للفائدة جواب السؤال رقم )
) 39175

والحاصل : أنه يجوز لك إعطاء الفائدة الربوية لأخيك ليسد بها
دينه ، سواء كانت نفقته واجبة عليك أو غير واجبة .

ين وأما إعطاؤه الفائدة لينفق منها على نفسه وأهله لا ليسدد الدَّ
، فيجوز بشرط أن تكون نفقته غير واجبة عليك .

والله أعلم .
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